

# CRISIS POLÍTICA Y CONFLICTIVIDAD MINERA

Grupo de Diálogo Minería y Desarrollo

---

DANTE VERA MILLER

27 DE MARZO DE 2018

# SITUACIÓN

1

La conflictividad minera se desarrolla en un entorno sociopolítico crítico: pobreza y demandas insatisfechas en el campo, desconfianza en el gobierno y en el sector y crecimiento potencial de las economías ilegales. Las demandas suelen tener un matiz económico: indemnizaciones, empleo y servicios, etc.

2

El crecimiento impulsado por la inversión minera genera nuevas dinámicas económicas en el espacio local. Sin embargo, no ha logrado potenciar el agro ni mejorar significativamente la situación de la educación y salud.

3

El balance de poder entre los distintos actores a nivel local (gobierno, empresa minera, comunidad y organizaciones de la sociedad civil) es tal que ninguna tiene capacidad de imponer sus posiciones al resto y lograr un nuevo equilibrio social.

# PREVENCIÓN Y GESTIÓN DEL CONFLICTO

El enfoque estatal tiene como objetivo el levantamiento de las medidas de fuerza y evitar que desemboquen en un conflicto letal. El mecanismo: mesas de diálogo y actas de compromisos que por lo general no disponen de presupuesto. La prevención se entiende como la alerta temprana. La Ley de Uso de la Fuerza de la PNP, si es que hay un liderazgo desde el MININTER, limita los abusos.

La recuperación del orden público obliga a intervenir a los individuos que cometen delitos durante la protesta social. Los convenios de la PNP con las empresas mineras y la declaratoria del estado de emergencia son asuntos controversiales.

No existe una coordinación intersectorial: cada sector atiende sus conflictos con el enfoque descrito. Recién se está procurando desde el VMGT y la SDGS establecer un ente rector y entender la prevención como el aseguramiento de la gobernanza territorial que deberá ordenar la actuación multisectorial del Estado.

# IMPACTO DE LA CRISIS POLITICA EN EL SECTOR MINERO



Con un acuerdo básico, en términos económicos, se puede aprovechar los precios de los metales y dar curso a la cartera de proyectos



Será indispensable rediseñar el esquema de acceso de las poblaciones rurales y familias campesinas a las rentas generadas por la inversión minera y fortalecer la prevención con el enfoque de gobernanza territorial



El acuerdo supone que los diversos actores públicos y privados se comprometan a una lucha contra la economías ilegales y a la vigencia del estado de derecho y el libre tránsito en todo el territorio nacional, respetando los derechos de los pueblos indígenas

**LA CONDICIÓN PARA SUPERAR LA CRISIS ES LOGRAR UN PACTO SOCIAL**

**LA CONDICIÓN PARA  
SUPERAR LA CRISIS ES  
LOGRAR UN PACTO  
SOCIAL**

## COSTO SOCIAL REGISTRADO DURANTE OPERACIONES POLICIALES DE RESTABLECIMIENTO, CONTROL Y MANTENIMIENTO DEL ORDEN PÚBLICO A NIVEL NACIONAL

